
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 14 DE AGOSTO DE 1792.

Varsovia 11 de Julio.

El campamento del Príncipe Poniatowsky en Dubienka tiene por un lado las fronteras de Galitzia, y por otro las lagunas de Polesk. Había dexado este General un cuerpo de tropas en Ostrog baxo las órdenes de Mr. Kosciusko para atender á los movimientos de los enemigos; pero advirtiéndole que estos en lugar de marchar hácia Dubno intentaban atravesar un rio para sorprehenderlo, dispuso al instante Mr. Kosciusko evacuar á Ostrog y juntarse con el resto de las tropas de Poniatowsky. Mientras marchaba á Dubienka el ejército reunido, fué su retaguardia atacada por los Rusos; el mencionado Kosciusko les hizo frente y los rechazó, causándoles alguna pérdida.

Parece positivo que las tropas Moscovitas entraron el 7 de este mes en Grodno, y que una parte de sus Cosacos camina hácia Dubienka.

Escribe el General Zabielo que el 4 por la mañana tuvo su vanguardia un encuentro con los Rusos; los quales retrocedieron despues hácia el quartel general, y los nuestros se retiraron en buen orden, recogiendo sus heridos y muertos, que entre unos y otros no pasaron de 50.

Mas de 50 hombres han pasado por aquí para el campamento que se junta en las inmediaciones de esta Ciudad al otro lado de Prag, al qual se transferirá en breve este Soberano.

En Cracovia ha cometido el pueblo ciertos excesos, pues habiendo algunas personas victoriado la nueva Constitución, y repitiendo los vivas muchos vecinos, se observó que en algunos parages de la Ciudad se guardaba silencio. Bastó esto para que el populacho apedrease las ventanas de los que creia ser del partido contrario. No faltó quien dixese á los Magistrados que en el alboroto tenía alguna parte Mr. de Soltick, Vaivoda de

Cracovia. Con este aviso pasáron á suplicarle que procurara restablecer el sosiego. En efecto se presentó el Vaivoda al pueblo y le exhortó á la tranquilidad, diciéndole entre otras cosas que aun no era tiempo de obrar de este modo, y que quando llegase la ocasion él mismo lo avisaria. No fué menester mas para que todo se sosegase. — El 30 de Junio vino á esta Capital Mr. de Soltick, y ofreció al Rey un cuerpo de 800 hombres todos voluntarios para quando S. M. se traslade á su campamento.

Viena 12 de Julio.

Hasta la vuelta del Soberano está el Príncipe de Kaunitz encargado de la correspondencia y direccion de todos los ramos de Gobierno.

Antes de ayer se embarcó el Internuncio Turco con su comitiva en el Danubio para Semlin; le acompaña un Intérprete y un Comisario de esta Corte. Con su partida se desmienten las voces del viage que habia de hacer á Francfort; y si efectivamente pensó en hacerlo, halló sin duda alguna dificultad, quizá política, que se opuso á que lo emprendiese.

Entre las muchas concesiones que S. M. Apost. ha hecho al Reyno de Hungría merece citarse la Real resolucion por la qual dispone que todos los empleados en las casas de Moneda, en la direccion de minas y otros ramos, sean de aquí adelante Húngaros de nacimiento. Asimismo ha acordado S. M. que en el Consejo de Estado de Viena haya siempre dos sugetos de la propia nacion.

Con fecha de 22 de Junio escriben de Choczim que los Turcos forman un cordon en las fronteras de Valaquia y Moldavia. A la misma plaza llegaron pocos dias ántes algunos Oficiales Otomanos, que presentándose al Comandante Austriaco le manifestáron un firman del Gran Señor por el qual les autorizaba á tomar posesion de Choczim, y añadiéron que para este efecto se hallaba un cuerpo de 1200 hombres á dos millas de la frontera. Respondióles el Comandante que no podia proceder á la entrega hasta recibir órdenes positivas para ello; y despachó inmediatamente un expreso á Lemberg pidiendo instrucciones á aquel Comandante general. Desde entónces á nadie se permite entrar en el castillo, y se han destacado dos divisiones de Húsares á las fronteras para observar á los Turcos.

Varias cartas de Trieste expresan que el Coronel Lambro-Cazzioni, el mismo que en la última guerra con Turquía mandaba una esquadra Rusa en el Archipiélago, ha mudado ahora
de

de bandera y asalta á quantas embarcaciones encuentra para apresarlas. No hace mucho tiempo que se apoderó de dos navios mercantes Franceses ricamente cargados; favorecidos luego del viento tuviéron la fortuna de escaparse una noche, pero quedaron sus Capitanes prisioneros en el buque de Mr. Lambro.

Maguncia 19 de Julio.

Esta mañana llegaron aquí el Emperador, la Emperatriz y los Archidukes Carlos y Joseph. A las 5 de la tarde entró igualmente el Rey de Prusia con el Príncipe heredero su hijo. Estos augustos huéspedes fueron recibidos con la mayor solemnidad. Apenas llegó S. M. Prusiana pasó á ver al Emperador.—También se hallan aquí el Duque de Brunswick y el Príncipe de Nassau.

Pocos dias ántes escribió el Baron de Albini, Ministro de este Elector, á Mr. Villars, Plenipotenciario de Francia cerca de S. A. Electoral, comunicándole la próxima venida de estos Soberanos, la marcha de sus tropas respectivas hácia las márgenes del Rhin, y el considerable aumento de expatriados Franceses en este Electorado y países confinantes; luego ponía en su consideracion si todas estas circunstancias no eran suficientes para moverle á que se ausentase de aquí, no ménos por su propia seguridad que por no poderle tratar en esta ocasion con los miramientos que acostumbra esta Corte con los Ministros extranjeros acreditados en ella.

Manheim 12 de Julio.

En virtud de un Convenio entre las Cortes de Viena, Berlin y Munich, no puede haber guarnicion de tropas Austriacas ni Prusianas en esta Ciudad ni en la de Heidelberg; en consecuencia se ha transferido á Schwet Zingen el quartel general de las primeras. Sin embargo hoy vino aquí el Príncipe de Hohelohé con varios Oficiales del Estado mayor.—El campamento de los Austriacos empieza á legua y media de este pueblo, y se extiende hasta Schwet-Zingen. Ya se hallan en él muchas tropas, y en breve se esperan las demas, debiendo congregarse hasta 8 Regimientos de Infantería, uno de Dragones, uno de Húsares y otro de caballos ligeros. Por otra parte caminan los Austriacos hácia Strasburgo, plaza perteneciente á la Francia.

Hamburgo 15 de Julio.

Con fecha del 6 escriben de Stockolmo haber resuelto el Duque Regente aumentar el ejército Sueco con un cuerpo de artillería.

lleva de á caballo.— El mismo Príncipe ha conferido al Duque Federico, tío del Rey, el Regimiento que obtenia el Baron de Armfeld, Gobernador que fué de aquella Capital.— El empleo de Teniente Coronel de Guardias, que tambien tenia el mismo Baron, se ha dado al Coronel Lilliehorn.

Todos los Regimientos que formáron en aquel Reyno el campamento de evoluciones militares, se han restituido ya á sus respectivas guarniciones. Tambien se dió fin á la revista de la esquadra ligera; y no se nota en todo el pais preparativo alguno de guerra.

Añaden los propios avisos que los habitantes de Stockolmo han recurrido al Rey solicitando el perdon de la vida á favor de los cómplices del regicida Ankarstron.

Francfort 21 de Julio.

Avisan de Heilbron la llegada de 400 piezas de artillería gruesa para los exércitos del Emperador.— Tambien se sabe que ha entrado en Coblenza la tesorería del exército Prusiano en 10 cajas, 6 de ellos con moneda de plata, y los otros 4 con oro.

En Bingen ó en Aschaffemburgo se celebrarán quanto ántes conferencias relativas á los asuntos de Francia, á las quales se dice asistirán el Emperador, el Rey de Prusia, los tres Electores Eclesiásticos, el Landgrave de Hesse-Cassel, los Príncipes emigrados, el Duque de Brunswick, el Príncipe de Hohenlohe y el Mariscal de Broglio. Créese que en esta especie de Congreso se acordará el manifiesto que ha de preceder á la entrada de las tropas en Francia. Concluidas las juntas se transferirá el Emperador á Praga, y el Rey de Prusia á Coblenza para ponerse á la frente de su exército, y empezar la guerra ofensiva. El Landgrave de Hesse-Cassel, el Duque de Brunswick y el Príncipe de Hohenlohe irán igualmente á encargarse del mando de sus respectivos cuerpos; finalmente Mr. de Artois y el Mariscal Broglio dirigirán las operaciones del cuerpo de expatriados Franceses. Tales son á lo ménos los proyectos que se supone tienen los enemigos declarados de aquella Nacion.

Al mismo tiempo se habla de otra asamblea que en todo este mes tendrán en Manhein los Pares y los individuos de diferentes Parlamentos suprimidos en Francia por su nueva forma de Gobierno.

Mediante un arreglo particular adquiere el Rey de Prusia baxo su dominio el Bayliage de Weiltingem acerca del qual
ha

ha habido en varios tiempos repetidas contestaciones entre la Casa de Wirtemberg y la de Brandemburgo-Bareuth.

Mein 28 de Julio.

Corre por cierto que el nuevo Emperador ha enviado ya á la Dieta de Ratisbona el decreto de comision para que delibere sin pérdida de tiempo sobre las dos quæstiones siguientes: 1.^a ¿Debe el Imperio tomar parte en la guerra de la Casa de Austria con Francia? 2.^a En caso que se juzgue conveniente ¿qué medidas habrán de adoptarse para hacerla? No solo aseguran que la Dieta resolverá afirmativamente, sino que está ya pronta su respuesta, y aun añaden que sus razones principales estriban en las reclamaciones de los Príncipes hacendados de Alsacia, acusando á los Franceses de su obstinacion en no restituirles sus antiguos privilegios, y de ofrecerles en su lugar indemnizaciones pecuniaras. Tambien les hacen cargo de haberse apoderado de los desfiladeros de Porentruy, sin embargo de que ellos alegan que pudieron executar este paso en fuerza de los Tratados subsistentes con el Obispo de Basilea. Publicada la declaracion del Imperio, quedará absolutamente interrumpido el comercio y la comunicacion entre Francia y casi toda la Alemania.

Filadelfia 11 de Junio.

Los dos nuevos Estados de Vermont y Kentucky fuéron reconocidos independientes el 4 de este mes, y se admitiéron en la union federativa con los otros 13 Estados de América. Asimismo desde que se hizo la paz, 4 Provincias grandes han adquirido bastante aumento y consistencia para enviar Diputados al Senado y á la Cámara de los representantes de los Estados Unidos. La 1.^a es la de Maine, situada entre el Estado de New-Hampshire y la Colonia Inglesa de Nueva Escocia, que en el año de 1790 contaba 95,540 habitantes. La 2.^a la de Cumberland, á orillas del rio del mismo nombre que corre desde las espaldas de la Carolina septentrional, empezando en los 53 grad. 15 min. de latitud, hasta la orilla occidental del Misisipi, á los 37 grad. 30 min., y hasta las riberas del Ohio situadas al Norte; contiene cerca de 40000 habitantes. Las otras dos Provincias son la de Franklin, que confina con la anterior, y cuya poblacion asciende á 50000 almas; y un establecimiento á orillas del rio Genasée al Oeste de la Pensilvania. — En otros nuevos establecimientos de las dilatadas regiones interiores se cuentan mas de 20000 habitantes, los mas de ellos naturales de los 3 Reynos de

de la Gran Bretaña, y de Alemania y Holanda. El total de la población de los 15 Estados Unidos, según el mismo censo del año de 1790, llega á 4.551,138 personas, no incluidos al pié de otros 5000 colonos que han ido á establecerse á los países situados en la parte de Oeste.

Lóndres 20 de Julio.
Sis navios de la Compañía oriental reciénllegados á los puertos de Inglaterra traen, entre otras partidas de su cargamento, 7.063,246 arrobas de té, 24,959 de seda cruda, 180 piezas de tejidos de algodón, 570 caxas de loza &c.

Deseando la misma Compañía grangearse votos á fin de que se le renueve el privilegio de su comercio y demas prerogativas que disfruta en las posesiones de la India, acaba de publicar un estado de las ventajas que produce su tráfico á este Reyno. Resulta que los comerciantes que emplean su dinero en este ramo tan lucroso, invierten en él una suma de 20 millones de libras esterlinas, además del valor de los 95 navios privilegiados, cuyo porte total es de 900 toneladas, y cuyo cargamento debe á lo ménos importar millon y medio de esterlinas; en su flete ganan al año los dueños cerca de otro millon de la misma moneda. Por derechos de Aduana pagan anualmente 500 libras, y en comisiones y otros gastos hechos en Inglaterra al pié de 3500; al fin extraen de la Gran Bretaña géneros nacionales por valor de un millon de esterlinas. En caso que el Gobierno dexase á la Compañía durante algunos años el goce de sus posesiones territoriales, podria liquidar sus deudas, y despues de pagados gastos tener una renta de dos millones de la propia moneda; pero quizá solo quedará la Compañía quando mas con los privilegios mercantiles.

Se ha recibido una carta de Delhi, Reyno del Gran Mogol, fecha á 9 de Junio, cuya traduccion es como sigue:

„ El yerno de Mohumud Yar-Aga, reciénllegado de las partes del Norte, ha traído á nuestro Monarca aviso de que se ha manifestado un pretendiente al Trono, y se halla á la frente de 1000 Abysinos, 1000 Arabes armados con arcabuces, y otras varias tropas, la mayor parte de infantería. Ha mandado acuñar una *rupia* que pesa cerca de 15 marcos, la qual contiene en caracteres chinos estas palabras: „ Azote de los incrédulos; origen „ de la luz divina; adorno de la fe de Mahoma; vicario de Ali: „ conquistador de los 7 Reynos del mundo; antorcha del cami-

„no de la verdadera felicidad temporal y eterna: conservador
 „de la ley de Mahoma: Muhudi, el último de los Apóstoles.” —
 Este pretendiente dicen tiene á su disposicion un ejército gran-
 demente equipado, y sus tropas tremolan 4 estandartes verdes;
 añaden que es rico y generoso, pero severo quando no se obe-
 decen sus órdenes; es muy observante de su religion, y no
 falta á ninguno de sus ritos.”

Se ha publicado una carta de Pondicheri, que incluye una
 relacion prolixa de la última victoria del Lord Cornwallis. No
 añade cosa importante á lo que ya se sabe sobre aquel suceso;
 solamente expresa que la pérdida de Tippoo Saib no pasó de
 1500 hombres, y que la de los Ingleses consistió en 29 Oficia-
 les, y al pié de 400 Europeos con 300 Cipayos entre muertos
 y heridos; algunos la juzgaban mayor. Parece tambien que el
 Nizan Ali-Kan y los Maratas obligaron á Cornwallis á hacer la
 paz que pidió Tippoo, pues el ánimo de nuestro General era
 apoderarse de Seringapatnam para dexar aniquilado aquel cau-
 dillo Asiático.— Quando sus dos hijos, el uno de 9 y el otro de
 7 años, llegaron como rehenes al campamento Ingles, iban mon-
 tados cada uno en un elefante, siguiéndoles otros 5 con gran
 número de criados, y escoltándolos 100 hombres de infantería,
 100 de caballería, 50 con lanzas y otros tantos arrastrando unas
 banderas verdes. Mr. Cornwallis trató á los Príncipes con mu-
 cho miramiento y cariño.— Sin duda hubo equivocacion en lo
 que se refirió de Mr. Albercombrie sobre haberse tirado un pisto-
 letazo, supuesto que la referida carta de Pondicheri, y otra de
 fecha posterior, expresan que fué el General Meadows el que
 cometió este delito de resultas de un altercado muy vivo que tu-
 vo con el Lord Cornwallis, quien le hizo cargo de su conducta
 en el ataque de las trincheras de Tippoo en la accion del 7 de
 Febrero. No habia muerto dicho General, pero se creia segura
 su muerte.

Brusélas 19 de Julio.

Por orden del Emperador se ha transferido de aquí á Francfort
 el Conde de Metternich, Ministro plenipotenciario de S. M. en
 los Países Baxos. De ello se deduce que S. M. I. no está resuel-
 to á venir á estas provincias.

Hay apariencias de que el ejército de los Países Baxos, en vez
 de mantenerse sobre la defensiva como se creia, combinará sus
 operaciones con los Austriacos y Prusianos para obrar de acuerdo

contra la Francia. Así se infiere de la llegada frecuente de tropas, y de los crecidos acopios que se hacen de víveres y municiones.

Los Franceses han determinado mudar la situación de sus ejércitos según lo exige la entrada de las fuerzas aliadas en Alsacia y Lorenr. El Mariscal Luckner mandará en el centro como Generalísimo.

Tenian los enemigos una partida bastante numerosa en Orchies, Ciudad pequeña á 4 leguas de Turnay. Resolviéron nuestros Comandantes sorprehender aquella tropa y hacerla prisionera si fuese posible. El General Latour salió con este ánimo de Turnay el 14 de Julio á las 10 de la noche, mandando los batallones de infantería de Kinski y Bender, 4 esquadrones de Dragones y Húsares, y de 600 á 700 Cazadores. Llegaron á las 2 de la mañana á Orchies, y desde luego empezaron el ataque. Los Franceses hicieron un fuego terrible desde una batería colocada en una altura inmediata; se sostuvo la refriega con animoso empeño hasta las 9 y media de la mañana: y entónces entraron los Austriacos en el pueblo. La pérdida de los enemigos se juzga habrá sido crecidísima. La nuestra se regula en 3 Oficiales y 70 soldados muertos en el campo con 100 heridos. Cogimos una pieza de artillería y un caxon de municiones, y al pié de 30 personas que quedaron heridas en la Ciudad. Confiesan varias cartas que los Franceses se defendieron con el mayor teson, primeramente delante de Orchies, despues en los muros, y al fin por las calles al retirarse. Los tres Oficiales Austriacos muertos en la accion fueron el Sargento mayor de Cazadores de Dandini, un Capitan de Artillería y otro del Regimiento de Bender. Es mas sensible su pérdida y la de la tropa, por no haber producido la accion ninguna ventaja, supuesto que pocas horas despues abandonaron los Austriacos su conquista y regresaron á Turnay.

Ha habido otros encuentros entre partidas sueltas, todos sin mas utilidad que la de derramar sangre. Baxo el pretexto de vengar los incendios del arrabal de Courtray han saqueado nuestros Cazadores, Uhlanos y Húsares varias aldeas Francesas.

Paris 30 de Julio.

Escribe desde Valenciennes Mr. Arthuro Dillon que los enemigos intentan con ansia interceptar nuestra comunicacion entre aquella Ciudad y Maubeuge, y que se han apoderado del lugar llamado Puente-de-Sambra.— En Valenciennes se han quemado al-

algunos almacenes, cuyo fuego se averiguó haber sido casual. Los daños que resultaron no fueron tan grandes como podian temerse.

Se ha acordado aumentar con guardias nacionales voluntarios los exércitos Franceses hasta el número de 440 á 450⁰ hombres.

Miéntas duren los riesgos que amenazan á la Nacion se prohíbe á los Franceses ausentarse de la patria, y para mayor seguridad se ha mandado que no se les concedan pasaportes.

Se ha descubierto una correspondencia delinqüente entre los expatriados y algunos ciudadanos de Strasburgo, que ya están presos.

A disposicion del Ministro de la Marina se ha puesto una suma de 745⁰ libras para continuar las obras del puerto de Cherburgo. El Rey nombrará una Junta que pase á exâminar el estado de aquella empresa.

Génova 9 de Julio.

Refieren las cartas de Nápoles que aquel Soberano ha hecho un empréstito de un millon de ducados de aquel pais á 3 por 100, hipotecando para el capital y los réditos ciertos contratos de arriendos que le pertenecen.— Ha entrado en aquel puerto la fragata Sirena, la misma que acometió á unos Argelinos cerca de las costas de Francia; y S. M. Siciliana ha mandado se exâmine la conducta de su Capitan en un Consejo de Oficiales de Marina.— Se trabaja en restablecer y aumentar los castillos y baterías que defienden la Ciudad y golfo de Nápoles.

Habiendo resuelto el General Pitruwitz eternizar en sus haciendas la memoria de Federico II Rey de Prusia, á quien tuvo la gloria de salvar la vida, encargó en Roma un monumento de mármol para ponerlo en una de sus quintas de Pomerania. Executó la obra el escultor Joseph Martini, haciendo un grupo que representa á Pálas y al mismo Pitruwitz, quien con demostraciones de dolor por la pérdida del Soberano, ofrece sus armas al retrato del difunto Monarca, colocado sobre una columna que está en medio de las dos figuras; estas son de estatura colossal. Se incluye tambien en el monumento la urna de las Reales cenizas. Todas estas piezas se han embarcado ya para enviarlas á su destino.

En Venecia se ha publicado recientemente una obra intitulada: „Ensayo sobre algunos fenómenos de la peste, y natura-

„leza del contagio, y sobre las causas remotas mas eficaces de las
„fie-

„fiebres; por el Dr. Juan Francisco Zulatti, Médico de Cefalonia.” Después de confirmar el autor en la primera parte con nuevas observaciones quanto los mas sabios escritores han dicho en orden á la conversion del bubon ó tumor pestilencial en perfecto é inocente cirro, ilustrando con la mas sana doctrina este fenómeno, pasa á proponer una conjetura suya sobre el origen y naturaleza de la peste. El aspecto baxo el qual considera este artículo tan grande como obscuro de patologia, es enteramente nuevo y digno de las reflexiones de los facultativos. Aprovechándose de los recientes y útiles descubrimientos que presenta la chímica filosófica en orden á la naturaleza y propiedades del principio oxígeno, del azoótico, del carbónico y del hidrógeno, hace de ellos la mas feliz aplicacion á la medicina. No ya la peste sola, sino todas las fiebres, segun sus conjeturas, deben su origen y existencia á las diversas modificaciones de aquellos principios chímicos relativamente á la economía animal. Bastará esta idea de la obra para que se juzgue de su importancia, y se advierta que puede servir á dar conocimiento de los últimos progresos de estas dos ciencias, y á abrir nueva senda á las investigaciones de los teóricos, y camino mas seguro á las operaciones de los prácticos.

Ha muerto en la misma Ciudad un tal Bernini, oriundo de Italia y nacido en Francia; tenia 111 años. Conservaba expedito el oido y la vista, la memoria y sus fuerzas, en términos de que el año último hizo el viage de Paris á Venecia.

Taranes, Concejo de Ponga en Asturias, 22 de Julio.

El dia 3 de Mayo de este año falleció D. Juan Antonio de la Pipa, Cura de la Parroquia de Biego, en dicho Concejo, de edad de 95 años y 2 meses: hasta el último de su vida conservó sus sentidos y potencias con una continuada salud y gran robustez. En Enero del año de 1787, teniendo ya 90 de edad, sin embargo de copiosas nieves, fué á administrar los santos Sacramentos á Juan del Collado, habiendo tenido que andar á pié 4 leguas de ida y vuelta, por terreno peñascoso y casi intransitable, mediando un puerto en que habia 6 quartas de nieve. El expresado Juan, que falleció de aquella enfermedad, era de edad de 110 años, 5 meses y algunos dias; casi toda su vida se mantuvo de la labranza asistiendo á las faenas del campo, hasta que en los últimos años perdió la vista. Dexó este centenario tres hijos, quatro nietos y diez viznietos.

Madrid 14 de Agosto.

Ayer se vistió la Corte de gala con motivo del cumpleaños de la Reyna de Nápoles.

Se ha publicado , con fecha de 31 de Julio último, un Auto acordado de los Sres. del Consejo, consultado con S. M., estableciendo las reglas que se han de observar por lo tocante á Madrid en los arrendamientos de casas, tasa de ellas, pago de alquileres, y demas que expresa.

Desde 1.º de Setiembre próximo hasta 15 de Octubre siguiente se admitirán para su renovacion, y pago de intereses los Vales Reales de 600 y 300 pesos de la 1.ª y 2.ª creacion, despachados con fecha de 1.º de Octubre de 1791, que comprehenden desde el número 1 hasta el 34,167.

D. Ramon Duran, Socio de mérito de la Real Sociedad de esta Corte, y relojero práctico en relojes de torre, que tiene acreditado su esmero y aplicacion en los muchos que ha hecho para varias Catedrales, como las de Oviedo, Leon, Casas Consistoriales de Búrgos, todos de péndola real, los que por su buen arreglo, trabajo é idea se hallan entre bastidores de cristales, y otros en varias Iglesias y Conventos, sin cobrar su importe hasta despues de dados á prueba: sigue trabajándolos en iguales términos, y está haciendo tres de diferentes clases y hechuras torneados á punta de buril, abiertas las ruedas en plataforma, y trabajados como los que vienen de Lóndres y de mejores circunstancias, pues se quita y pone la pieza ó piezas que se quiere sin desarmar lo demas, y otras de que carecen aquellos. Vive en la casa nueva que hace esquina á las calles del Humilladero y de los Carros.

Martini Perezii Ayala, Archiepiscopi Valentini, de Divinis, Apostolicis, atque Ecclesiasticis Traditionibus, deque auctoritate ac vi earum sacrosancta, adsertiones ceu libri decem, in quibus fere universa Ecclesiae antiquitas circa dogmata Apostolica orthodoxe elucidantur. Dos tomos en 4.º mayor. Se hallarán en casa de Baylo, calle de las Carretas.

Memorias políticas y económicas sobre los frutos, comercio y minas de España, con inclusion de los Reales decretos, órdenes, cédulas, aranceles y ordenanzas expedidas para su gobierno y fomento: por D. Eugenio Larruga. Tomo XIX. Contiene las Memorias 92, 93, 94 y 95: la 1.ª trata de las manufacturas de lana de la Provincia de Cuenca, y con particular extension de la famosa fábrica de barraganes de su Capital: la 2.ª de las manufacturas de lienzos y papel: la 3.ª de las de curtidos, sombreros, esparto y xabon; y la 4.ª de las de loza, vidrio, cristales y metales: expresándose en sus respectivas clases los telares que existen, los texidos que rinden al año,

año, y sus precios corrientes; el mismo método se observa por lo que hace á las manufacturas de vidrio, papel &c. Se hallará con los anteriores en las Librerías de Esparza, Baylo y Millana; en Zaragoza en la de Monge, y en Barcelona en la de Cerqueda.

Cultura del entendimiento, ó medios para facilitar la adquisicion de los conocimientos útiles humanos: obra escrita en Ingles por el Sr. Issac Watts, Doctor en Sagrada Teología; traducida al Frances por Daniel de Superville, Pastor de la Iglesia Walona de Rotterdam, y de este al Castellano. En esta obra que es un suplemento de Lógica admirable hallarán los lectores, aun los mas sabios, lecciones útiles para salir de muchos errores y preocupaciones funestas. Véndese en la Librería de Luna, calle de la Montera, á 14 rs. á la rústica, y 16 en pasta.

Manual de Grandes; escrito en lengua Toscana por Monseñor Sebastian Querini, Arzobispo de Nixia y París; traducido por Mateo de Prado, Secretario de la Embaxada de Saboya en el año de 1740, en que se imprimió por primera vez. Véndese en la Librería de Escribano, frente á la Imprenta Real.

Salmodia orgánica de todos los tonos; consta de 16 versos cada uno, distribuidos en esta forma: los 10 breves ó de una duracion regular para todos los dias, y los seis restantes de doble duracion para los clásicos. El objeto de esta obra nueva es facilitar á los jóvenes dedicados al exercicio del órgano, y destituidos de exemplares que seguir en el modo y en la substancia, una coleccion de pensamientos con variedad de ayres y rumbos de música, para coadyuvar al desempeño de su ministerio: es eclesiástica, metódica, útil y apreciable para todo organista; su autor el R. P. Fr. Pedro Carrera Lanchares, Organista en el Convento del Carmen Calzado de esta Corte, bien conocido por su habilidad, y por las varias composiciones que ha hecho, particularmente por las que publicó la Religion de PP. Carmelitas Descalzos con el título de Ritual Carmelitano, que forman dos tomos en 4.º mayor, y comprehenden las Instrucciones del Canto llano y canto figurado; Directorio del coro; un Apéndice de varias Misas; otro de Lamentaciones &c.; y el Manual ó procesional de dicha Orden, que igualmente arregló por lo respectivo al canto: obras que han merecido particulares elogios de los mas distinguidos maestros y profesores. Véndese á 16 rs. en la Librería de Campins, calle de las Carretas; y en el puesto de Carranza, gradas de S. Felipe.

Estampa en medio pliego de marca mayor de S. Ignacio de Loyola, fielmente copiada de la estatua que se venera en Roma en la Iglesia Vaticana, hecha por el célebre escultor Rusconi, y grabada por D. Miguel de la Cuesta y de la Cuesta. Véndese en casa de Munta, calle de las Carretas.